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— Юрий Викторович, как
в целом сегодня можно
представить концерн «Бел�
лесбумпром»?

— Белорусский производ�
ственно�торговый концерн лес�
ной, деревообрабатывающей и
целлюлозно�бумажной промыш�
ленности сегодня объединяет
предприятия различных форм
собственности, производящие
широкий спектр продукции из
древесины. Консолидированно
они являются самым крупным
потребителем заготавливаемой
в стране древесины. В настоя�
щее время на предприятиях кон�
церна перерабатывается почти 4
млн кубических метров древеси�
ны. По прогнозам, к 2017 году
объем потребляемой древесины
превысит 7,8 млн кубических
метров.

Деятельность предприятий
концерна можно разделить на
три сектора.

Первый сектор — это лесоза�
готовительная деятельность.
Удельный вес выпускаемой про�
дукции лесозаготовок в общем
объеме выпуска товарной про�
дукции в настоящее время сос�
тавляет 3 %. В 2013 году силами
концерна было заготовлено 2,65
млн куб. метров древесины.

Сектор целлюлозно�бумаж�
ной промышленности и лесохи�
мического производства специа�
лизируется на выпуске картонно�
бумажной продукции и лесохи�
мии. В ассортименте более
20 видов бумаги и картона, а так�
же широкий перечень продукции
предприятия «Лесохимик».

Сектор деревообработки и
производства мебели разделя�
ется на две крупные ветви. Это
первичная переработка древе�
сины и выпуск элементов для
мебельной и строительной про�
мышленности и непосредствен�
но производство мебели. Сле�
дует отметить, что предприятия
концерна в общем объеме про�
изводства мебели по стране за�
нимают более 40 %. Они выпус�
кают практически весь ассорти�
мент данного вида продукции,
более половины которой реали�
зуется на экспорт.

В состав концерна входят
также две организации непроиз�
водственной сферы: Государ�
ственное учреждение образова�
ния «Республиканский центр по�
вышения квалификации руково�
дящих работников и специалис�
тов лесопромышленного комп�
лекса» и Государственное предп�
риятие «Белорусская лесная
компания». Последнее было соз�
дано с целью диверсификации
экспортных поставок продукции,
обеспечения внешнеторговых
операций и продвижения на
внешние рынки продукции дере�
вообрабатывающих и целлюлоз�
но�бумажных предприятий кон�
церна.

— Каких направлений дея�
тельности коснулась модер�
низация?

— Изначально масштабная
модернизация согласно указу
Президента началась на девяти
предприятиях деревообработ�
ки. Это открытые акционерные
общества «Борисовдрев», «Ви�
тебскдрев», «Гомельдрев», «Ива�
цевичдрев», «Мостовдрев», «Ре�
чицадрев», «ФанДОК», «Моги�
левдрев» и РУП «Мозырский
ДОК», на которых реализуются
проекты по созданию произ�
водств по выпуску плиточных
древесных материалов (ДСП,
МДФ/ХДФ), фанеры, спичечно�
го производства, совершен�
ствованию энергосистем и дру�
гих технологических объектов.

Со временем к этим процес�
сам подключились и другие ор�
ганизации, в том числе целлю�
лозно�бумажной промышлен�
ности. На базе ОАО «Светло�
горский ЦКК» строится завод по
производству сульфатной беле�
ной целлюлозы. Филиал «Доб�
рушская бумажная фабрика «Ге�
рой труда» холдинга «Белорус�
ские обои» реализует инвести�
ционный проект по техническо�
му оснащению и организации
производства мелованных и не�
мелованных видов картона. Сов�
ременное производство по вы�
пуску бумаги�основы для деко�
ративных облицовочных мате�
риалов создается в РУП «Завод
газетной бумаги».

Техническое переоснащение,
внедрение новых технологий
поддержали и ЗАО «Молодечно�
мебель», ОАО «Гомельская ме�
бельная фабрика «Прогресс»,
ОАО «Слониммебель», ЗАО «Боб�
руйскмебель», ЧУП «Ружанская
мебельная фабрика», ЗАО «Хол�
динговая компания «Пинскдрев»,
ОАО «Минскмебель», ОАО «Лидс�
кая мебельная фабрика», РУП
«Новосверженский лесозавод» и
другие. Можно сказать, что прак�
тически все предприятия концер�
на в той или иной степени прошли
через модернизацию.

— Выходит, что деревооб�
рабатывающая отрасль стала
первопроходцем в столь масш�
табной перестройке. Причем
на многих предприятиях созда�
вались абсолютно новые про�
изводства, аналогов которых в
стране не было. О трудностях в
модернизации деревообра�
ботки было много сказано в
средствах массовой информа�
ции. И все же, в чем они в ос�
новном заключались и как уда�
лось их преодолеть?

— Модернизация производ�
ства — это всегда сложный и
многогранный процесс. Ведь в
нем задействованы не только на�
ши предприятия, но и финансо�
вые, проектные, строительные
организации, производители
технологического оборудования,
различные службы и инстанции.
И очень важно, чтобы они все ра�

ботали слаженно. К сожалению,
это не всегда получалось. По
различным причинам сроки реа�
лизации проектов приходилось
переносить. Много проблем воз�
никало с финансированием,
проектированием и строитель�
ством объектов. Иногда тяжело
решались вопросы с поставщи�
ками оборудования. В общем,
отрасль прошла сложный путь,
многое делалось впервые, порой
методом проб и ошибок, но са�
мое главное — те задачи, кото�
рые перед ней поставлены, ре�
шаются. Самые большие проб�
лемы позади. Сейчас самое
главное — обеспечить экономи�
ческую эффективность и конку�
рентоспособность наших пред�
приятий.

Первые результаты техпере�
вооружения уже показали, что
отдача от модернизации будет
высокой. Приведу конкретный
пример. В результате модерни�
зации (создание производства
древесно�стружечных и ламини�
рованных плит) в ОАО «Иваце�
вичдрев» в 2013 году выработка
на одного работающего по вы�
ручке от реализации продукции
составила 71,3 тыс. долл. США,
по добавленной стоимости —
23,2 тысячи. В 2012 году, еще до
выхода нового завода на проект�
ную мощность, эти показатели
складывались на уровне 38,1
тыс. и 11,7 тыс. долл. США соот�
ветственно. Темп роста произ�
водства товарной продукции в
сопоставимых условиях соста�
вил 204,1 %. Экспорт товаров
вырос в 2,9 раза и составил 60,1
млн долл. США. 

— Какие проекты уже за�
вершены и какие подходят к
финишу?

— Что касается деревообра�
ботки, то, помимо завода в ОАО
«Ивацевичдрев», также введены
в эксплуатацию новые заводы в
ОАО «Борисовдрев» по произ�
водству тонких древесно�волок�
нистых плит и «Витебскдрев» по
выпуску плит МДФ/ХДФ. В ОАО
«Мостовдрев» работает новое
производство большеформатной
фанеры. Древесно�стружечные
плиты начали выпускать в ОАО
«Речицадрев». Работают модер�
низированные лесопильные про�
изводства в ОАО «Могилевдрев»,
«Гомельдрев» и на Государствен�
ном предприятии «Мозырский
ДОК». Практически завершен ин�
вестиционный проект РУП «Но�
восверженский лесозавод».

В сентябре запускается про�
изводство изолирующих дре�
весно�волокнистых плит на Госу�
дарственном предприятии «Мо�
зырский ДОК», в октябре — спи�
чечное производство в ОАО «Бо�
рисовдрев», здесь же до конца
года должно заработать и фа�
нерное производство. Плиты
МДФ/ХДФ в этом году начнут
выпускать в ОАО «Гомельдрев».
В феврале 2015 года будут сда�
ны в эксплуатацию завод дре�
весно�волокнистых плит в ОАО

«Мостовдрев» и цех по произ�
водству смол в ОАО «Речицад�
рев». До конца 2015 года должна
завершиться модернизация фа�
нерного завода в ОАО «Фан�
ДОК».

Три больших инвестпроекта в
целлюлозно�бумажной отрасли,
о которых я говорил выше, за�
вершатся в 2015 году. 

— Какой экономический
эффект ожидается в целом по
итогам модернизации?

— В целом по модернизируе�
мым организациям концерна в
2015 году прогнозируется уве�
личение выработки по добав�
ленной стоимости в среднем на
одного занятого в 1,8 раза — с
7,5 тыс. долл. до 13,4 тыс. долл.
Объемы производства по срав�
нению с 2011 годом вырастут в
1,5 раза — с 841 млн долл. до 1,3
млрд долл. Экспорт по концерну
увеличится также в 1,5 раза — с
455 млн долл. до 729 млн долл.

Важно и то, что техперевоору�
жение дает возможность исполь�
зовать практически все древес�
ное сырье, которое заготавлива�
ется в наших лесах. Благодаря
модернизации предприятия кон�
церна уже практически перешли
на безотходную технологию. Про�
изводится топливная щепа, бри�
кеты и пеллеты. Налажен выпуск
современной, качественной про�
дукции с более высокой добав�
ленной стоимостью.

К 2017 году, когда обновлен�
ные предприятия заработают в
полную силу и техперевооруже�
ние подойдет к концу, заводы
концерна смогут переработать
почти 8 млн куб. м древесины.
За 4 года объем переработки
древесины увеличится на 95 %,
глубина переработки — с 42 % в
2012 году до 81 % в 2016 году.

Важным результатом модер�
низации станет уменьшение им�
портной составляющей на бело�
русском рынке деревообработ�
ки.

— То есть в процессе тех�
перевооружения внимание
уделялось и обеспечению
потребностей страны в им�
портозамещающей продук�
ции?

— Совершенно верно. При
создании новых высокотехноло�
гичных производств, а также мо�
дернизации действующих учиты�
вается, смогут ли они обеспечить
выпуск продукции, аналогичной
импортируемой в Беларусь. Каж�
дый год концерном утверждается
программа действий по разви�
тию импортозамещающих про�
изводств. В первом полугодии
текущего года импортозамеща�
ющая продукция выпускалась по
30 товарным позициям. Условная
экономия валютных средств за
счет ее поставки на внутренний
рынок составила 63 млн долл.
Кроме того, импортозамещаю�
щая продукция поставлялась и на
экспорт, получена выручка 94,2
млн долл.

Значительного улучшения
внешнеэкономического сальдо
удалось достигнуть по ламини�
рованным ДСП, фанере и газет�
ной бумаге. За 6 месяцев теку�
щего года по этим товарам оно
увеличилось соответственно на
22,9 млн долл., 5,6 млн долл. и
на 1,8 млн долл. Стоит отметить
и то, что за первое полугодие на
территорию Беларуси уже пос�
тавлено древесно�стружечных
плит на 50,6 тыс. куб. м меньше,
чем за аналогичный период
прошлого года.

В целом меры по импортоза�
мещению принимаются по трем
основным направлениям. К пер�
вому относится производство
товаров, аналоги которых вы�
пускаются в Беларуси в недос�

таточном количестве (ДСП,
ДВП, фанера, бумага и картон
немелованные, различные виды
бумажной продукции). Ко второ�
му — продукция, производство
которой освоено по действую�
щим государственным, научно�
техническим и отраслевым
программам (обои виниловые,
бумага�основа для обоев двухс�
лойная, напольное ламиниро�
ванное покрытие). К третьему —
товары, не выпускаемые в рес�
публике, освоение которых на�
ходится в стадии проработки
или реализации. 

По нашим оценкам, в 2014
году объем производства на
предприятиях концерна импор�
тозамещающей продукции сос�
тавит 482 млн долл., а это на
55,5 % больше, чем в 2013 году.

— Каковы, на ваш взгляд,
будут самые важные итоги
модернизации и какие задачи
будут стоять перед предприя�
тиями концерна после того,
как они заработают на пол�
ную мощность?

— Важнейшим результатом
модернизации является то, что
сохранены предприятия, трудо�
вые коллективы, люди работают
в нормальных условиях. 

Благодаря модернизации в
обозримом будущем предприя�
тия концерна смогут еще больше
увеличить объемы переработки
древесины, а на выходе получать
продукцию углубленной перера�
ботки, имеющую более высокую
добавленную стоимость. Именно
такие задачи перед деревообра�
батывающей отраслью ставятся
государством — рациональное и
эффективное использование
лесных ресурсов. Продавать
нужно не сырье, а готовый про�
дукт. Это и есть главная цель мо�
дернизации наших предприятий,
и она будет достигнута.

Сейчас нам нужно усиливать
конкурентоспособность произ�
водимой продукции, уделять
внимание наращиванию экс�
портного потенциала, совершен�
ствованию правовых, организа�
ционных, экономических, техни�
ческих и технологических усло�
вий, обеспечивающих устойчи�
вое развитие отрасли.

Определенные шаги в этом
направлении мы делаем уже се�
годня. Например, разработана
Концепция развития мебельно�
го производства на 2015—2020
годы. Приоритетами для разви�
тия деревообрабатывающей от�
расли определены такие нап�
равления деятельности, как мо�
дернизация специализирован�
ных мебельных производств,
стимулирование инвестицион�
ной активности, повышение эф�
фективности научно�исследова�
тельских и опытно�конструкто�
рских работ по созданию новых
моделей мебели, сохранение и
укрепление конкурентных пози�
ций на традиционных рынках и
освоение новых.

Также планируется порабо�
тать над формированием в
структуре концерна «зеленой»
экономики, базирующейся на
энергосбережении, внедрении
экологических технологий, во�
зобновляемых и альтернативных
источников энергии и эффектив�
ных технологий переработки
древесных ресурсов. Так что
впереди еще много глобальных
задач, над решением которых
нужно работать. Уверен, что тот
потенциал, который сегодня
есть в лесном секторе Беларуси,
послужит прочным фундамен�
том для достижения наилучших
результатов и увеличения его
вклада в экономику государства.

Татьяна МАКСИМОВИЧ

Республика Беларусь богата лесными ресурсами, и
стратегической целью государства является рациональное
и комплексное использование этих богатств. В интересах
страны — получить максимальный доход от переработки
древесного сырья. На современном этапе достичь этого
можно только путем внедрения новых технологий, направ�
ленных на глубокую переработку древесины.

В 2007 году Указом № 529 «О некоторых мерах по разви�
тию деревообрабатывающей промышленности» Президен�
та Республики Беларусь был дан старт масштабной модер�
низации предприятий концерна «Беллесбумпром». 

В качестве базовых были определены девять заводов.
Впоследствии к процессам модернизации подключились и
другие предприятия ведомства.

О достигнутых результатах и о том, как модернизация
отразится на ассортименте и качестве продукции отечест�
венной деревообработки, «БЛГ» рассказал председатель
концерна «Беллесбумпром» Юрий НАЗАРОВ.

МОДЕРНИЗАЦИЯ  ДЕРЕВООБРАБОТКИ

Юрий НАЗАРОВ:

«Продавать нужно не сырье,
а готовый продукт»
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